

## LES CONFLITS RÉGIONAUX ET LE RÈGLEMENT DES CONFLITS

### Vers une marginalisation encore plus poussée du tiers-monde ?

L'amélioration des relations Est-Ouest est tellement dramatique et encourageante qu'elle pourrait bientôt captiver l'attention du monde occidental et accaparer ses ressources. Les gouvernements occidentaux subissent déjà de fortes pressions tandis qu'ils essaient de répondre aux nouveaux besoins issus des circonstances, tout en respectant leurs multiples autres engagements ailleurs dans le monde. La manière dont les pays tels que le Canada opéreront les choix qui s'imposeront au cours des prochaines années influera profondément sur la conjoncture pendant des décennies.

Face à l'amélioration des relations Est-Ouest et à l'amorce de réductions importantes des armements par l'OTAN et le Pacte de Varsovie, il y a malgré tout lieu de modérer notre euphorie, car, en dépit (certains diront «à cause») du potentiel apocalyptique de destruction que possèdent les deux blocs, aucune des 22 millions de pertes de vie survenues pendant les conflits armés depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale n'a été directement attribuable à la rivalité Est-Ouest. Le bilan de conflits ayant éclaté dans d'autres régions est cependant demeuré constant. Il a souvent été horrible : les civils ont été touchés indistinctement et souvent même délibérément, de vastes régions ont été dévastées, et leurs habitants ont été entraînés dans la misérable marée de réfugiés qui s'est enflée au point de submerger la corne de l'Afrique, l'Angola, le Mozambique, l'Indochine, l'Afghanistan et l'Amérique centrale.<sup>2</sup>

Les années 1980 ont vu sévir entre l'Iran et l'Irak une guerre pendant laquelle l'interdiction générale observée par le monde à l'égard de l'emploi des armes chimiques a été enfreinte; des usines de pesticides ayant été converties pour produire des agents chimiques destinés à exterminer des populations humaines. Au Liban, l'atrocité anarchie s'est poursuivie, créant ainsi un nouveau modèle de la guerre généralisée entre factions, guerre qui ne semble avoir ni but ni fin; en Israël, pays voisin, l'intifada a, pour la deuxième année de suite, canalisé l'hostilité et la brutalité dans le conflit toujours aussi explosif qui divise les Arabes et les Israéliens et qui en est maintenant à sa cinquième décennie. Le cancer des conflits ethniques a fait irruption dans de